

Festival du Livre de Nice et Lycée Masséna

Année 2017-2018

Conversation avec Axel Kahn

Science et éthique, notion de progrès

Vendredi 1^{er} juin 2018 à 14h.30

Salle Cassin – Lycée Masséna

Animée par Philomène Claude Longo



Axel Kahn

Axel Kahn, né le 5 septembre 1944 au Petit-Pressigny (Indre-et-Loire), est un scientifique, médecin généticien et essayiste français. Directeur de recherche à l'Inserm et ancien directeur de l'Institut Cochin, il a été également le président de l'Université Paris Descartes depuis 2007. Son mandat de président de l'université prend fin le 20 décembre 2011. Atteint par la limite d'âge, il ne se présente pas à sa propre succession. Il est depuis président honoraire de l'Université. Il est également membre en 1998 du conseil scientifique de l'Office parlementaire d'évaluation des choix scientifiques et technologiques. Au niveau de la Commission européenne, il est nommé président du Groupe d'experts de haut niveau pour les Sciences de la Vie (organe de conseil sur les biosciences et les biotechnologies) de 2000 à 2002 par le commissaire européen chargé de la recherche, Philippe Busquin. Axel Kahn est surtout connu du grand public pour ses actions de vulgarisation scientifique et ses prises de positions sur des questions éthiques et philosophiques ayant trait à la médecine et aux biotechnologies – notamment le clonage et les OGM – en particulier dans le cadre de son travail au sein du Comité consultatif national d'éthique (CCNE) de 1992 à 2004.

Axel Kahn est nommé, en Conseil des ministres en mars 2008, membre de la commission présidée par Simone Veil, pour la révision du préambule de la Constitution française de 1958. Il rejoint en 2014 le Comité de déontologie du Comité National Olympique et Sportif Français. Il succède en mars 2016 à Louis Schweitzer en tant que président du Comité d'éthique commun de l'INRA, du CIRAD et de l'IFREMER.

Ouvrages :

- Société et révolution biologique : pour une éthique de la responsabilité, par Axel Kahn, INRA éditions, Paris, 1996. (ISBN 2738006906).
- Des gènes et des hommes, Axel Kahn et Dominique Rousset, éd. Bayard presse, Paris, 1996 ;
- Copies conformes, le clonage en question par Axel Kahn et Fabrice Papillon, éd. Nil, Paris, 1998 ;
- Les Plantes transgéniques en agriculture, par Axel Kahn, éd. John Libbey Eurotext, Paris, 1998 ;
- Et l'homme dans tout ça ? : plaidoyer pour un humanisme moderne, par Axel Kahn, éd. Nil, Paris, 2000 ;
- L'avenir n'est pas écrit, par Albert Jacquard et Axel Kahn, éd. Bayard presse, Paris, 2001 ;
- Raisonnable et humain, éd. Nil, par Axel Kahn, Paris, 2004 ;
- Bioéthique et liberté par Axel Kahn et Dominique Lecourt, Collection Quadrige/Essais PUF, Paris, 2004 ;
- Doit-on légaliser l'euthanasie ? par André Comte-Sponville, Marie de Hennezel et Axel Kahn, éd. de l'Atelier, Paris, 2004 ;
- Le Secret de la salamandre : la médecine en quête d'immortalité par A. Kahn et F. Papillon, éd. Nil, Paris, 2005 ;
- Biotechnologies, progrès : histoire, développement, débats actuels par Axel Kahn, Les leçons inaugurales du Groupe ESA, 2005 ;
- Comme deux frères : mémoire et visions croisées par A.Kahn et Jean-François Kahn, éd. Stock, Paris, 2006
- L'homme, ce roseau pensant : essai sur les racines de la nature humaine, par A. Kahn, éd. Nil, Paris, 2007 ;
- Vivre toujours plus ? : le philosophe et le généticien, par Roger-Pol Droit et Axel Kahn, éditions Bayard presse, Paris, 2008 ;
- L'Homme, le Bien, le Mal : une morale sans transcendance, par Axel Kahn et Christian Godin, éd. Stock, Paris, 2008 ;
- L'Ultime Liberté ? par Axel Kahn, éditions Plon, Paris, 2008 ;
- Un type bien ne fait pas ça : morale, éthique et itinéraire personnel par Axel Kahn, éd. Nil, Paris, 2010 ;
- Faut-il légaliser l'euthanasie par Axel Kahn et Luc Ferry, éd. Odile Jacob, Paris, 2010 ;
- Controverses : université, science et progrès par Axel Kahn et Valérie Pécresse, éd. Nil, Paris, 2011 ;
- Les Âges de la vie par Axel Kahn et Yvan Brohard, éd. La Martinière, Paris, 2012 ;
- Un chercheur en campagne par Axel Kahn, éd. Stock, Paris, 2012 ;
- L'Homme, le Libéralisme et le Bien commun par Axel Kahn, éd. Stock, Paris, 2013 ;
- Pensées en chemin: ma France des Ardennes au Pays basque par Axel Kahn, éd. Stock, 2014 ;
- Les gènes, ce qu'on ne sait pas encore par Axel Kahn et Anna Alter, éd. Le Pommier, 2014 ;
- Entre deux mers par Axel Kahn, éditions Stock, 2015 ;
- Être humain, pleinement par Axel Kahn, éditions Stock, 2016 ;
- Jean, un homme hors du temps par Axel Kahn, édition Stock, 2017.